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专访迦玛（上） 

【本刊翁慧琪撰述/林宏祥摄影】遭勒令无限期休假的988电台“早点说马”主持人迦玛

（Jamaluddin Ibrahim）撇清说，主动要求与马华公会总会长蔡细历见面并非见风使舵，也

不是要向对方拿好处或要留任主持，强调本身只是要与对方谈自己的看法，冀望对方支持节

目和电台。 

迦玛反驳外界指其从力挺前马华公会总会长翁诗杰立场，而从翁诗杰手上获得好处，直指这

是无稽之谈，称没有任何人给过他什么好处。 

迦玛直指，988电台风波乃是“政治阴谋”，插手干预的人首先是把他踢出局，再腰斩节

目，而后或许就借机把988电台这批人员刷出电台。他没有指出干预者来自何方，只称内情

就在8月13日的马华公会中委会，其中就有谈及988电台。 

迦玛是在8月18日接到指示，从19日开始无限

期放假，不过后来演变成988电台两名高层和

“早点说马”其他三名主持人也遭停职命运，

继而引起政府和马华公会打压媒体及限制言论

自由之争议。 

之后，迦玛在文告说明，今年5月3日在马华公

会总部九楼总会长办事处，主动与蔡细历有过

一次会面。 

迦玛昨天接受《独立新闻在线》专访，娓娓道来其在988电台的历程，并回应外界关注的争

议问题，其中尤以他跟蔡细历的关系，以及强烈支持翁诗杰立场最为受重视。 

迦玛在访问中表明，身为评论人，他的其中一项工作就是与政党领袖见面，目的有：一、了

解他们想些什么；二、向他们提出自己的看法。 

“所以，我见蔡细历的目的也是这两个。” 

对于迦玛的解释，《独立新闻在线》记者

提出质疑。迦玛担任主持人时，马华公会

正上演派系斗争的大戏，翁诗杰与蔡细历

相互争斗。迦玛一路打着“挺翁”招牌，

明显潜伏着一层利益关系。 

记者：提到见蔡细历，你认为你的工作就

是去见政治人物。但是你真正的身份是

988电台DJ，而988电台又是透过马华公会

旗下华仁控股所控制的《星报》子公司
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Star Rfm私人有限公司持有广播执照。难

免会有人提，（见面）当中是不是有秘密关系。为什么你需要，可能讲难听一点，为什么去

叩头？你认为你的这个动作，你去见他，有问题吗？ 

迦玛：我向来的做法就是去见人，就是去跟人谈、去影响别人。难道我需要顾忌别人怎样想

吗？我从来不会去顾忌别人怎样想。 

我见他就是跟他谈我的看法，而且我是希望他能够支持，因为他毕竟是马华公会的第一号人

物。 

我希望他能够支持这个台、这个节目。他OK啊，他说不会干预。他没有说他要支持，但是他

是说不会干预电台的事务。 

见见见见蔡蔡蔡蔡细历细历细历细历非非非非为为为为好好好好处处处处 

此外，迦玛还反驳自己挺翁而从翁诗杰手上获得好处，同时也声明自己会主动与蔡细历见面

不是见风使舵，要向对方拿好处。 

记者：你认为这次被除掉的原因，是挺翁立场的关系，还是你对当权者的一些批评有关系？ 

迦玛：我觉得第二个的成分更大。如果真

的想除我，以蔡细历的角度讲，他可能是

认为我是攻击他最凶的，其实我攻击他倒

还不凶，我倒是挺翁挺得比较凶。 

如果要撤换我的话，他可以直接说。如果

是政治决定的话，“OK，我上位，你过去

挺翁诗杰，今天我把你换掉”。还是可以

讲，我有准备的。没关系，我就走嘛。对

不对？ 

现在不只是这样。因为有人说翁诗杰给了我多少好处，那么意思是说，我倒向蔡细历的话，

蔡细历也开始给我好处吗。 

我告诉你，没有任何人给过我什么好处。如果谁给过我什么好处，请他站出来讲。所以，这

方面我一句话就是：无稽之谈。没有谁给我任何好处。 

我去找蔡细历也不是为了让他给我好处，让他给我留下来988。我可以走的。他今天告诉我

说：我决定要你走，通知华仁、同时《星报》传下来要我走，能怎样？老板要炒员工。但是

你炒我的时候，请你顾忌一下你的听众，那是你的客户。是不是？没有关系，我不是说迦玛

节目做得最好。没有人是不可以被取代。 

会会会会面大面大面大面大谈谈谈谈自己想法自己想法自己想法自己想法 

迦玛和马华公会总会长蔡细历在事后发表的文告，都没有进一步说明两人的会面，只是强调

一个重点：在45分钟的谈话中，蔡细历不下五次重复说，不会干涉988电台和新闻自由。 

迦玛在访谈中表示，在45分钟的会面中，主要

都是蔡细历在听他的想法，而对方谈话内容中

重复最多次的就是：我不干涉988。 
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“我见到他的时候，他一开始跟我讲话，就是说他不会干涉988……就坐下来寒暄之后的第

一句话。” 

迦玛表示，虽然要面对蔡细历成为总会长前后的态度不一，但两人确实谈了不少；不过，就

算对方已经说了不干涉，但他没有选择全盘相信蔡细历的话。 

在访谈中数度提到自己与不少马华公会党员和党要相熟，迦玛称自己能够取得许多消息，所

以“蔡细历今天讲的话、对媒体讲的话，是真是假自己心里明白。我不要去评论，最后会水

落石出。” 

““““我一直在挺翁我一直在挺翁我一直在挺翁我一直在挺翁诗诗诗诗杰杰杰杰”””” 

除了在蔡细历面前直指对方是只拿了901票的弱势总会长，迦玛亦当面重申自己的“挺翁”

立场，说挺翁是希望翁诗杰为马华公会带来改变，无奈翁诗杰最终下台了。 

既然如此，蔡细历为何又会五度重申，不

会干涉988电台和新闻自由？ 

“他一直喜欢反复提这句话。当我告诉

他，我说：迦玛今天讲的话很多人拥护，

很多人愿意听我讲的话，所以我讲的话是

有影响力。他也说：我不会干涉你这个

（范围）。” 

至于蔡细历在会面时不断重复这番话，迦

玛没有多说其中是否蕴含任何暗示讯息，

只向记者说：“如果我们是从事政治评论

的人，就是在翁诗杰倒台的时候我们就会知道可能会有这样的一天，因为之前我挺过翁诗

杰。我一直在挺他。” 

““““弱弱弱弱势势势势””””总总总总会会会会长长长长反反反反击击击击？？？？ 

虽然迦玛口口声声称蔡细历为“弱势总会长”，可是蔡细历如今却没有选择捍卫这个拥有

200万听众的节目，抑或拉拢这位深获听众拥戴的主持人，反而选择除掉他。 

“有的时候，有些人一坐到那位子上，他的脑

子就不好用了。我只能这么讲。” 

马华公会总会长蔡细历在8月20日，发文告重

申，马华领导层從未干预《星报》及其属下的 

988电台的运作。 

此外，蔡细历还透露，在迦玛鲁丁主动要求

下，他在5月3日和迦玛在马华公会总部会面一

次；他说：“迦玛鲁丁指他五度会见我是不确

实的言论。迦玛身为一名回教徒，必须更负责任和不应发表误导及错误的言论，特别是在圣

洁的斋戒月里。” 

次日迦玛发文告反击，不满蔡细历选择此时将这件事情，与其回教徒身份和斋戒月连扯在一
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起。他认为，对于蔡细历“这一明目张胆的宗教歧视言论”，希望他作出澄清和道歉。不

过，蔡细历已经表明不会对此道歉。 【点击：蔡细历及迦玛澄清非五度会面 本刊上午已修

正报道谨此致歉】 

 

驳驳驳驳自自自自导导导导自演自演自演自演988988988988风风风风波波波波 

随事情延伸下来，目前被勒令停职的职员，分别包括988电台行政总裁黄莉娥、988高级节目

总监陈嘉荣及四名“早点说马”节目主持人，即迦玛、朝吉、秋月及小马。 

坊间出现一种说法，指当下的988风波是988电台和“早点说

马”节目自导自演的戏码，况且MCMC的来信，并没有列明要

迦玛休假。 

说到这里，迦玛以渐渐上扬的声调说道：“自导自演，包括

自己去投诉、自己请MCMC发一封信给我、叫MCMC写我的名

字，然后我去放假之后，高层、主持全部砍掉，连整个节目

一起砍掉？” 

“我能自导自演，演到这一步吗？要逻辑啦，怎样自导自演都要有逻辑。” 

相信有相信有相信有相信有证证证证据可据可据可据可证证证证有干有干有干有干预预预预 

无论如何，迦玛选择以“政治阴谋”形容上周开始爆发的988电台风波，不过他不愿清楚说

明这说法，只是强调他“相信”是有证据，力证整起事件确实有人插手。 

“我不能把它说明白，因为我（现在）说明

白了，我就是胡加揣测。但是，当证据全部

出来的时候，（就能）证实我今天所说的

话，是对的，还是不对的。” 

他口气坚定地说：“我相信有证据…（什么

证据）…我相信有证据证明有人在干预。” 

迦玛否认自导自演988电台风波，并表明插

手干预的人首先是把他踢出局，再腰斩节目，而后或许就借机把他们刷出电台。 

内内内内情在情在情在情在8888月月月月13131313日中委日中委日中委日中委会会会会？？？？ 

迦玛讲明，“早点说马”大部分是华社听众，内容和评论所带来的效果，以及节目的效应，

造成有人喜欢有人厌。 

迦玛自承节目深得听众欢心，不过其评

论，让自己被列入不少政治人物的黑名

单。 

记者：为何非“斩掉”你不可？ 

迦玛：有一些政治人物不喜欢我…… 
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记者：是马华公会还是国阵？为什么? 

迦玛：最主要是马华公会……因为我批评到一些痛处，也许不能说整个马华公会…… 

他进一步解释，马华公会当中是有一些人不喜欢他，因为他最近还是会接到很多马华公会党

员的慰问电话。 

既然已经在马华公会当中树敌，意味这起事件的干预就来自马华公会？迦玛没有明说，只道

内情就在8月13日的马华公会中委会，其中就有谈及988电台。 

迦迦迦迦玛玛玛玛：：：：我不我不我不我不会会会会永永永永远远远远放假放假放假放假 

这场988风波的起点，就在于马来西亚通讯与多媒体委员会（简称MCMC）信函通知要调查

“早点说马”节目，并说明该节目含有偏倚、不中立的报导及不合适的内容。 

迦玛称，信中提到“早点说马”的时评节目带有“威胁到国家安

全”、“破坏种族关系”兼“动摇国本”的成分。这样的指责不

容小观，况且，这封信没有写任何人的名字，唯独点名迦玛。 

因此，迦玛收到988电台行政总裁黄莉娥（右图）的指示，要求

他先休假，以暂时避开风头，过后则视调查得出结论是对是错，

以及他和节目的受欢迎程度而定。 

“因为电台收到MCMC的信之后，需要作一些反应、一些动作或调

整，以表示重视这个事情。” 

“但是，我不认为我会永远放假。” 

静静静静观观观观其其其其变变变变至水落石出至水落石出至水落石出至水落石出 

除了例常工作，少了主持工作，迦玛正在筹备新书《迦玛说话》。至于整个事情会如何发

展，他没有多加揣测，只是声明会静观其变。 

“接下来……”迦玛难得停顿一会再道：“我

会静观其变……988的事情。因为我是合约的

（职员）。他要怎么对我，现在还不晓得。电

台负责人林淑萍本周一接到上头指示，通知我

不用来上班，继续休假，直到另行通知为

止。” 

他提到，目前MCMC正在调查，而且没有人不知

道调查结论会怎样。 

“这个事情，我觉得弄个水落石出吧。对听众有一个交待，对马华公会也有一个交待。所

以……敬请关注接下来的演变！” 

点击： 

专访迦玛（下）坚持说真话不改挺翁之志 迦玛感叹遭世华媒体冷待 
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